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CONSIGLIO DIRETTIVO 
del Centro Italiano per la Ricerca Storico Educativa  

Verbale del 7 maggio 2024 
 
 
Il giorno 7 maggio alle ore 16.00 si è riunito il Consiglio Direttivo del CIRSE. La riunione si 
è tenuta in modalità telematica, sulla piattaforma teams al seguente LINK: 
 
https://teams.microsoft.com/l/meetup-
join/19%3ameeting_ZmU4YzBmZDgtY2EyMS00OWJhLTljMzktMDBjN2U0MzVmOWZk%40thre
ad.v2/0?context=%7b%22Tid%22%3a%22e99647dc-1b08-454a-bf8c-
699181b389ab%22%2c%22Oid%22%3a%22cb05ecc0-3c45-40b7-acd8-b14667ed8f39%22%7d 
 
Il Segretario ha convocato i colleghi tramite e-mail del 13//4/2024; integrata il 4 maggio con 
una l’introduzione delle comunicazioni, con il seguente ordine del giorno: 
 

Comunicazioni. Richiesta di affiancamento da parte della prof.ssa Loredana Perla: 
Commissione di studio MIM; 
1- Sito del CIRSE; gruppo incaricato del sito; 
2- Aggiornamenti sulla Rivista RSE; passaggio di consegne RSE; preventivo numero 

speciale RSE a cura di C. Lepri, J. Meda e M. Negri;  
3- Presentazione degli Atti del XVII Congresso CIRSE (Messina, 2022), in corso di 

stampa presso Messina University Press;  
4- Organizzazione XVIII Congresso CIRSE, Reggio Emilia 2025; 
5- Proposta di altre attività;  
6- Accoglienza di nuovi soci (curricula e lettere di presentazione); 
7- Varie ed eventuali. 

 
Sono presenti (Consiglio Direttivo): 
 
1. Paolo Alfieri 
2. Pietro Causarano 
3. Dorena Caroli 
4. Fulvio De Giorgi 
5. Juri Meda 
6. Martino Negri 
7. Simona Salustri 
8. Brunella Serpe 
9. Caterina Sindoni 
10. Giuseppe Zago 
 
Collegio dei Probiviri 
1. Angelo Gaudio 
2. Tiziana Pironi 
 
Assenti giustificati:  Gianfranco Bandini, Antonella Cagnolati; Carmela Covato, Chiara 
Lepri, Luana Salvarani, Roberto Sani.  
Paolo Alfieri si collega alle 16.18; Martino Negri alle ore 16.30. 
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Prima di affrontare il punto 1 all’o.d.g., il Presidente ricorda che non vi sono verbali da 
approvare perché solitamente, dopo ogni Consiglio, il verbale è inviato dalla Segretaria 
prof.ssa Caroli al Direttivo per approvazione. Anche in questo caso, dunque, il verbale 
della precedente riunione del Direttivo è già stato approvato.  
 
Comunicazioni. Richiesta di affiancamento da parte della prof.ssa Loredana Perla: 
Commissione di studio MIM; 
Il Presidente prende la parola per esporre il contenuto della lettera pervenuta alla 
Segreteria da parte della prof.ssa Loredana Perla in merito alla Commissione istituita 
dal Ministro Giuseppe Valditara con l’obiettivo di elaborare e formulare proposte volte 
alla revisione delle Indicazioni nazionali e delle Linee guida relative al primo e al 
secondo ciclo di istruzione. Tale Commissione è coordinata dalla prof.ssa Loredana 
Perla, la quale ha indirizzato una lettera alla Segreteria del Cirse per informare di questa 
commissione composta da esperti in quanto conta sull’apporto del Presidente e 
dell’intero Direttivo per affiancarla in questo compito delicato e importante. Da quanto 
risulta nella composizione della commissione è presente la prof.ssa Evelina Scaglia (M-
Ped/02), ma non ci sono disciplinaristi.  
 Al momento il Presidente del CIRSE non ritiene possibile un coinvolgimento ufficiale 
né personale né del Direttivo CIRSE in quanto tale. Il Direttivo preferisce non 
impegnarsi, essendo in scadenza ma vigilerà sui risultati nello spirito della libertà 
proprio di una Società scientifica. Il Presidente cede la parola al direttivo per un ampio 
confronto. Prendono la parola i membri del Direttivo per far presente un certo disagio 
degli insegnanti a proposito dei programmi come ad esempio a proposito della 
mancanza dell’opera di don Milani nel programma del Liceo delle scienze umane (prof. 
Angelo Gaudio); per sottolineare la particolarità della proposta e l’esigenza di attendere 
per ricevere maggiori dettagli (prof.ssa Caterina Sindoni) e per la richiesta di ulteriori 
informazioni perché la procedura di richiesta di affiancamento non è consueta (prof. 
Pietro Causarano). Quest’ultimo fa presente che anche in passato il Ministro ha 
costituito commissioni con figure rappresentative in base a un indirizzo politico, senza 
aver seguito le vie di contatti formali con le università e senza contattare 
preventivamente le Società scientifiche.  
 Il Presidente conclude che, fatta salva la libertà per ciascuno di dare, se crede, la 
propria collaborazione, non esistono le possibilità minime per un coinvolgimento del 
Cirse o del suo Direttivo in quanto tali: se si fosse voluta una collaborazione in questo 
senso, si doveva attivare una consultazione previa ‘a monte’. Ora non resta che 
augurarsi che sia fatto un buon lavoro e prepararsi per una discussione ‘a valle’: cioè 
quando la Commissione produrrà le sue proposte. La Segreteria ha già risposto 
ufficialmente alla collega prof. Perla, ringraziando per la comunicazione e facendo i 
migliori auguri per l’importante impegno. Il Presidente termina perciò osservando che 
non c'è bisogno di ulteriori comunicazioni da parte del Direttivo Cirse. Le prof.sse 
Pironi e Serpe sono d’accordo con il Presidente di attendere notizie.  
Il Direttivo approva all’unanimità. 
 
1.– Sito del CIRSE; gruppo incaricato del sito; 
A proposito del Direttivo del Cirse, la prof.ssa Caterina Sindoni cede la parola alla 
prof.ssa Simona Salustri, la quale informa che rispetto al Consiglio del 21 marzo sul sito 
è stato aggiunto il canale you tube e che dal 10 maggio si potrà verificare il suo 
funzionamento per inserire le registrazioni dei seminari. Nel sito restano vari aspetti da 
definire, come lo spazio per le tesi di dottorato, e il miglioramento di alcune pagine. 
L’operazione di invio della newsletter non presenta problemi (in quanto risulta spedita a 
129 destinatari), benché si noti una disaffezione nel comunicare le notizie forse a causa 
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della procedura di inserimento tramite login. Pertanto propone che in futuro si faccia 
una rassegna stampa. Per quanto riguarda il gruppo di lavoro, non ci sono stati incontri.  
Il Presidente suggerisce che si possano considerare diverse soluzioni. La prof.ssa 
Sindoni, osservato il calo di inserimenti per la pubblicizzazione di eventi, constata che è 
più facile far circolare sui canali social (anche su facebook), pubblicizzando la 
locandina rispetto all’operazione di inserimento; per il supporto alla fase di editing delle 
notizie e degli inserimenti, propone che si possa ricorrere al gruppo formato 
appositamente per il sito per riflettere sulla questione oppure costituire un gruppo di 
notizie stampa. Il Presidente ringrazia le due colleghe, suggerendo di cercare una 
soluzione. 
Il Direttivo approva. 
 
2–. Aggiornamenti sulla Rivista RSE; passaggio di consegne RSE; preventivo 
numero speciale RSE a cura di C. Lepri, J. Meda e M. Negri;  
Il Presidente informa che per la pubblicazione della rivista RSE sono pervenuti due 
preventivi: il primo preventivo di 3.490 euro prevede la stampa in bianco e nero, mentre 
il secondo di 4.390 euro prevede l’uso del colore (Si vedano gli allegati n. 1 e 2). Il 
prof. Martino Negri, tesoriere e co-curatore del fascicolo, interviene per informare che 
rispetto alla spesa di 2.500 euro per un fascicolo, questo è più ingente per il fatto che il 
numero deve contenere 16 contributi; la foliazione del fascicolo presenta un numero di 
pagine doppie. Il Cirse può sostenere questa spesa poiché le casse lo permettono 
(attualmente sono presente nel bilancio più di 37.000 euro). Il prof. Negri è a favore di 
una spesa maggiore, che permetta anche una riproduzione di migliore qualità delle 
immagini per 130 copie a colori. La qualità della riproduzione delle immagini è 
sostanziale per il tema trattato. Interviene il prof. Meda a favore la soluzione a colori di 
elevata qualità e a tal fine, si impegna a chiedere anche agli autori immagini di buona 
qualità.  
Il Presidente informa inoltre che a fronte del n. 1 di 130 pagine dei soliti fascicoli, si 
tratterà di una sorta di numero doppio dovuto al successo della call. Il Presidente è 
d’accordo per la soluzione a colori per offrire una resa finale più appropriata per il 
rilievo che le illustrazioni hanno nei libri per l’infanzia. Il Prof. Causarano propende per 
la soluzione a colori per la particolarità del numero e spiega che il preventivo della 
versione a colori è proporzionato rispetto a quella in bianco e nero: la differenza del 
prezzo (900 euro) riguarda il costo delle 50 pagine a colori che non incidono in modo 
sostanziale. Intervengono il Prof. Alfieri e la prof.ssa Serpe che sono favorevoli per la 
spesa delle illustrazioni a colori; quest’ultima aggiunge che alcuni contributi sono 
corredati di immagini e la presenza del colore rende conto dell’evoluzione stessa delle 
immagini all’interno della letteratura per l’infanzia. 
Segue un breve confronto fra il prof. Negri, il prof. Causarano e il prof. Meda a 
proposito della collocazione delle immagini; nella richiesta di preventivi si è specificato 
che la collocazione delle immagini deve essere infratestuale e non in appendice. Anche 
se nel preventivo non è indicato, c’è da dedurre che sia stata contemplata questa 
soluzione. A questo proposito, la prof.ssa Caroli, che conosce le criticità dell’utilizzo 
delle immagini in base a una pregressa esperienza, precisa di prestare attenzione alla 
mail di accompagnamento dei preventivi e di specificare nel contratto le condizioni.  
In merito alla questione della liberatoria, il prof. Meda si farà carico di chiedere agli 
autori di procurarsi la liberatoria per la riproduzioni delle immagini.  
Il Presidente precisa ulteriormente che i curatori del numero debbano richiedere agli 
autori la liberatoria attestante il permesso di pubblicazione delle immagini soggette a 
copyright per esonerare la rivista da eventuali pretese di illustratori e grafici o detentori 
di tali copyright. Le spese eventuali per l’acquisizione del copyright saranno a carico 
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degli autori. Tali attestazioni dovranno essere consegnate in concomitanza con l’invio 
degli articoli a garanzia della procedura corretta che non impegna la Rivista né il Cirse 
in questa parte delle spese. 
Il Direttivo approva all’unanimità il preventivo n. 2 a colori (allegato n. 2 Preventivo n. 
121/2024 Firenze, 06/05/2024). 
Il Presidente chiede poi informazioni sui numeri della rivista attualmente in lavorazione. 
Il prof. Causarano prende la parola per informare che i tempi di lavorazione e 
pubblicazione del primo numero sui decreti delegati verranno rispettati; l’uscita 
dovrebbe essere regolare; riferisce che l’editore sta coinvolgendo alcune sedi per 
collaborare alla stampa delle numerose riviste di FUP per i prossimi anni.  
Per quanto riguarda il passaggio di consegne della rivista, si terrà una riunione sulla 
gestione del passaggio di consegne per confrontarsi con il prof. Alfieri e con la prof.ssa 
Salvarani. Il prof. Alfieri ringrazia il prof. Causarano e propone una sessione di lavoro 
con parte operativa. Inoltre informa che in collaborazione con la dott.ssa Laura Madella 
ha costituito l’elenco mail del Comitato scientifico per mandare mail per chiedere 
indirizzo fisico a cui chiedere indirizzo.  
Per quanto riguarda i tempi dei numeri in uscita, il prof. Causarano informa che il 
secondo numero è miscellaneo. Per il primo numero del 2025 curato dai proff. Lepri, 
Meda, Negri occorrerebbe avere un elenco di referee prima dell’estate per gestire i 
referaggi con un tempo congruo e prevedere la consegna dei saggi definitivi entro metà 
febbraio. Il prof. Causarano chiede infine l’indirizzo della destinazione delle scatole con 
i fascicoli. La prof.ssa Salustri si dice disponibile ad accogliere nello studio di Reggio. 
Il Direttivo approva. 
 
3.– Presentazione degli Atti del XVII Congresso CIRSE (Messina, 2022), in corso di 
stampa presso Messina University Press;  
Il Presidente cede la parola alla prof.ssa Sindoni. La questione della pubblicazione è in 
sospeso poiché MUP ha effettuato le procedure di referaggio, benché gli Atti avessero 
già un comitato scientifico e non fosse previsto. Il Presidente di MUP ha optato per la 
procedura di referaggio e ha vagliato i saggi con il sistema dell’antiplagio. Tutti i saggi 
hanno superato questo stadio di valutazione. Non vi sono notizie dell’uscita e della 
presentazione. 
 
4.– Organizzazione XVIII Congresso CIRSE, Reggio Emilia 2025; 
Il Presidente informa dell’organizzazione del Convegno CIRSE del 2025 che 
comprende la sede di Reggio Emilia e le/i rappresentanti delle sedi universitarie 
emiliane: Reggio Emilia, Bologna, Parma, Ferrara, Piacenza (UC): per Bologna 
coinvolge le prof.sse Dorena Caroli e Tiziana Pironi (o qualcuno/a da loro indicato/a), 
per Parma la dott.ssa Laura Madella (indicata dalla prof. Salvarani), per Ferrara la dott. 
Camilla Boschi (indicata dalla prof.ssa Anita Gramigna), per Piacenza la prof. Anna 
Debé. La call è stata approvata e sarà inviata in autunno. 
Il Direttivo approva all’unanimità. 
 
 
5.– Proposta di altre attività;  
Il Presidente cede al parola a Tiziana Pironi in merito al workshop dei dottorandi; Si 
decidono per chair e discussant  per il workshop del 27 giugno, che si terrà a Bologna. 
In quell’occasione avverrà anche la premiazione dei vincitori del Premio CIRSE 2024. 
Il Direttivo approva. 
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6.– Accoglienza di nuovi soci (curricula e lettere di presentazione); 
Sono pervenute le domande di adesione della dott.ssa Camilla Boschi (Università degli 
Studi di Ferrara) (si vedano allegati 3-5) e del dott. Federico Creatini (Post-doctoral 
Researcher, IMT - Schol for Advanced Studies, Lucca). (Si vedano allegati 6-8).  
Il Consiglio approva. 
 
7.– Varie ed eventuali. 
Viene fissata la data per il prossimo Direttivo il 19 giugno ore 17.00. 
 
Allegati: 
N. 1 e 2: preventivo n. 1 Preventivo n. 120/2024 Firenze, 06/05/2024; n. 2 Preventivo 
n. 121/2024 Firenze, 06/05/2024 (a colori). 
Allegati n. 3-5: n. 3: n. 3 curriculum della dott.ssa Camilla Boschi; nn. 4-5: lettere di 
presentazione della prof.ssa Ilaria Filograsso (Università di Chieti) e della prof.ssa 
Angela Giallongo (già ordinario presso l’Università di Urbino); 
Allegati n. 6-8: n. 6 curriculum del dott. Federico Creatini; nn. 7-8: lettere di 
presentazione del prof. Angelo Gaudio (Università di Udine) e della prof.ssa   
(Università di Modena e Reggio). 
 
 

Il Presidente del CIRSE, prof. Fulvio De Giorgi 
Il Segretario del CIRSE, prof.ssa Dorena Caroli 

 
 
Reggio Emilia, 7 maggio 2024 
 
 


